

LA NATURE, LES EFFETS ET L'USAGE
DU SUCRE DE MARS
DE MONSIEUR SEIGNETTE

Maître Apoticaire de la Rochelle.

LES Sels & le Vitriol de Mars sont fort en usage en Medecine, & ils sont pour les Medecins les plus attentifs la baze de leurs plus surs Aperitifs & de leurs meilleurs Astringents. Ils les font entrer dans toutes les Teintures, les Syrops & les Saffrans aperitifs & astringents. Il est néanmoins constant que lors qu'on examine analytiquement ces Sels & ce Vitriol décrits dans les Auteurs les plus estimés, on reconnoit que le succez n'en peut être ni si prompt ni si heureux qu'ils disent, puisque, à parler vray, ces deux remedes ne valent gueres mieux que la bonne Coupe-rose.

C'est la connoissance de cette verité qui m'engagea il y a très-long-tems, à travailler sur le Mars; & après plusieurs experiences reiterées, conduit par une attention & une exactitude de division, j'ay enfin trouvé une préparation de ce metal qui me paroît un veritable sucre de Mars très-dépuré de toutes les terrestreitez & de tous les souffres impurs & grossiers. Et que l'on ne me dise pas que cette préparation est incomplete, sur ce qu'elle ne tire pas la Teinture de la Noix de Galle, comme sont les préparations ordinaires des Sels & Vitriol de Mars, puisque cette même observation doit être une preuve convaincante pour un bon Chimiste, de l'excellence de mon Remede: Car il paroît par là, que mon Sucre de Mars est entièrement dépouillé de tout ce que le Fer a de Souffre & de metallique, & qu'il en est un Sel-Principe, aussi simple qu'il le peut être.

Je n'avance rien sans preuve; on n'a, pour en convenir, qu'à lire les Auteurs Chimistes, qui nous ont donné des experiences des Sels & Vitriol de Mars, dont les doses ne sont pour l'ordinaire que de cinq jusqu'à dix grains, & dont l'action, selon eux, est bien plus astringente qu'aperitive, d'où je conclus que ces Sels & Vitriol de Mars sont encore chargés de beaucoup de Souffres terrestres du Metal, puisque, s'ils étoient parfaitement dépurés, leur doze pourroit, comme celle de mon Sucre de Mars, aller depuis vingt-quatre jusqu'à trente six grains: joignés à cela qu'en bonne Chimie ils ne peuvent être astringents qu'à raison de leurs terrestrités. Cette même terrestrité est sensible, car les Sels & Vitriol de Mars or-



LA NATURE, LES EFFETS ET L'USAGE
DU SUCRE DE MARS
DE MONSIEVR SEIGNETTE

Maître Apoticaire de la Rochelle.

LES Sels & le Vitriol de Mars sont fort en usage en Medecine, & ils sont pour les Medecins les plus attentifs la baze de leurs plus surs Aperitifs & de leurs meilleurs Astringents. Ils les font entrer dans toutes les Teintures, les Syrops & les Saffrans aperitifs & astringents. Il est néanmoins constant que lors qu'on examine analytiquement ces Sels & ce Vitriol décrits dans les Auteurs les plus estimés, on reconnoit que le succez n'en peut être ni si prompt ni si heureux qu'ils disent, puis que, à parler vray, ces deux remedes ne valent gueres mieux que la bonne Coupe-rose.

C'est la connoissance de cette verité qui m'engagea il y a très-long-tems, à travailler sur le Mars; & après plusieurs experiences reiterées, conduit par une attention & une exactitude de division, j'ay enfin trouvé une préparation de ce metal qui me paroît un veritable sucre de Mars tres-dépuré de toutes ses terrestritez & de tous les souffres impurs & grossiers. Et que l'on ne me dise pas que cette préparation est incomplète, sur ce qu'elle ne tire pas la Teinture de la Noix de Galle, comme font les préparations ordinaires des Sels & Vitriol de Mars, puisque cette même observation doit être une preuve convaincante pour un bon Chimiste, de l'excellence de mon Remede: Car il paroît par là, que mon Sucre de Mars est entièrement dépouillé de tout ce que le Fer a de Souffre & de metallique, & qu'il en est un Sel-Principe, aussi simple qu'il le peut être.

Je n'avance rien sans preuve; on n'a, pour en convenir, qu'à lire les Auteurs Chimistes, qui nous ont donné des experiences des Sels & Vitriol de Mars, dont les doses ne sont pour l'ordinaire que de cinq jusqu'à dix grains, & dont l'action, selon eux, est bien plus astringente qu'aperitive, d'où je conclus que ces Sels & Vitriol de Mars sont encore chargés de beaucoup de Souffres terrestres du Metal, puisque, s'ils étoient parfaitement dépurés, leur doze pourroit, comme celle de mon Sucre de Mars, aller depuis vingt-quatre jusqu'à trente six grains: joignés à cela qu'en bonne Chimie ils ne peuvent être astringents qu'à raison de leurs terrestritez. Cette même terrestrité est sensible, car les Sels & Vitriol de Mars or-

dinaires ressemblent à de la cendre, ne sont nullement diaphanes, & sont désagréables au goût & mon Sucre de Mars est réduit en vrais cristaux blancs & transparents dont l'action est de purger par les urines & de tenir le ventre libre.

On me dira peut-être que lors qu'on ordonne les Sels & Vitriol de Mars, on ne les regarde pas simplement comme des aperitifs, mais aussi comme des astringents, cela est vrai, mais mon Sucre de Mars a aussi une légère stipticité sans âpreté néanmoins, puisque, si on en laisse un peu fondre dans la bouche, & que l'on boive de leau immédiatement par dessus, on ressent toute l'agréable douceur du Cachou; & c'est au moyen de cette douce stipticité qu'il fortifie les parties à proportion qu'il a dépuré le sang & levé les obstructions dans les cas où il convient; effets qu'il produit d'une manière si douce & si aisée, qu'elle est presque insensible.

Application & comparaison faites de toutes ces observations & expériences, il paroît évidemment que mon Sucre de Mars est à préférer à toutes les préparations décrites jusqu'à présent. Verité dont je me suis assuré par une infinité d'expériences dans les maladies chroniques tres-invétérées, comme *obstructions de Foye, de Rate de Matrice, embarras dans les Vaisseaux spermatiques, Hydropisies generales & particulieres &c.* Il est vray que les préparations décrites produisent quelque fois ces mêmes effets, mais leur usage n'est point aussi simple ni si facile que celui du Sucre de Mars de ma préparation, puis qu'on est obligé, pour en activer l'action, de les mêler avec de puissants aperitifs & tres-désagréables purgatifs qui usent & ruinent pour l'ordinaire le tissu du Sang, & celui des parties solides.

L'usage de ce Remede est, comme je l'ay dit, tres-simple & tres-aisé. On en donne d'abord durant quelques jours depuis douze jusqu'à quinze grains. On augmente cette dose de 5. ou 6. grains dès la suite, & on s'en tient là pendant 5. ou 6. autres jours; enfin on la pousse insensiblement jusqu'à demi dragme qui en est le poin fixé, & on continue sur ce pied là durant quinze jours ou trois semaines à raison de la grandeur & de l'opiniatreté du mal. Le temps de le prendre est le matin ou le soir & même quelque fois soir & matin. Il faut simplement observer de ne donner point d'aliment au malade que deux heures devant & après le Remede. Il est indifférent au malade de dormir ou de se promener après la dose du matin.

Toutes sortes de liqueurs convenables & appropriées à la maladie suffisent pour servir de vehicule à mon Sucre de Mars. Les plus usitées néanmoins sont le bouillon de veau ou de poulet dans lequel on aura fait bouillir le Cerfeuil, la Cichorée, la Pimpinelle & la Bourrache; & si le cas le demande, on peut avoir recours au Lait entier simple ou au petit Lait clarifié avec le Cristal de Tartre & alteré avec les herbes cy-dessus. De quelle manière qu'on le donne il faut se ressouvenir que la liqueur doit être beüe chaude.

Lors que les indications sont telles qu'elles exigent les Aperitifs, je donne mon Remede dans des tisanes aperitives, faites avec l'Orge, les racines de Gramen de Perfil, de Fenouil, d'Asperges, de Bruscus, la moyenne écorce de Tamaris & celle de Fraine; enfin avec toutes les simples qui paroissent les plus convenables au Medecin ordinaire, observant que, quelle que soit la composition de la tisane aperitive, j'y ajoûte toujours la Reglisse. Il n'est pas d'une nécessité absoluë que toutes les

plantes cy-dessus entrent dans la tisane

Comme un des principaux usages de mon Sucre de Mars est dans les Pâles-couleurs, dans les Vapeurs hysteriques, dans la simple suppression des Mois, dans les Fleurs-blanches & dans les vieilles Gonorrhées, je varie differemment la maniere de l'employer; c'est pourquoi j'approuve fort qu'on le donne dans des decoctions ou dans des eaux distillées hysteriques ou sous telle forme qu'il paroît le plus convenir à un judicieux Medecin. La même chose soit observée à l'égard de toutes les autres occasions où ce grand Remede convient, comme dans toutes celles qui sont des suites d'Obstructions.

En general dans l'usage de ce Remede le regime de vivre doit-être tres-bon & tel qu'on l'ordonne dans toutes les maladies longues & chroniques, sur quoi il est aisé de concevoir que les malades n'évitent jamais avec trop d'attention tout ce qui peut causer une grande dissipation d'esprits.

La pratique est constante parmi tous les grands Medecins de mêler de tems en tems les Purgatifs à l'usage des Aperitifs; verité confirmée par ma pratique dans l'usage de mon Sucre de Mars durant lequel je purge toujours mes malades par intervalles, c'est-à-dire de six en six ou de huit en huit jours, avec des purgatifs de nature à ne donner pas trop de mouvement au sang, & pour ce, j'ay recours à mon Sel Polychreste, dont je varie la dose à raison de la plenitude, de l'âge, & des forces du malade. Ce purgatif est d'autant mieux apropié qu'il est tres-propre pour d'etemper & dissoudre les humeurs visqueuses.

On parle fort dans le monde, d'Eaux Minerales artificielles, ce qui m'a engagé d'essayer d'en préparer de differentes sortes. Mon Sucre de Mars m'a fourni la baze des Ferrugineuses ou Vitriolées froides, & j'ay observé que ce Sel est de la même nature que celui qu'on découvre dans ces mêmes Eaux naturelles, lors qu'il s'y en trouve.

La maniere de faire les Eaux Minerales Ferrugineuses artificielles, est de faire fondre une demi-dragme de mon Sucre de Mars dans chaque pinte d'eau de Riviere, comme celle de la Seine ou autres, purifiée au moyen de quelques amandes pilées. Je me sers de l'eau de Riviere preferablement à celle de fontaine ou de puits, ayant observé que celles des Rivieres sont déjà d'elles-mêmes en quelque maniere, minerales. On comnace par une bouteille & on augmente insensiblement jusqu'à deux & même jusqu'à trois suivant la disposition de l'estomac. Et lors que ces eaux ne passent pas suffisamment par les selles on les y determine au moyen de deux ou trois dragmes de mon Sel Polychreste par pinte d'eau. Une preuve convaincante que ces eaux artificielles sont de la nature des Eaux Ferrugineuses naturelles, c'est qu'elles teignent en noir les excrements de ceux qui en prennent, ce qui, pour un bon Chimiste, n'est pas une raison de croire que mon Sucre de Mars doit tirer de la Noix de Galle la même teinture que les Sels de Mars ordinaires.

J'ay été surpris plus d'une fois que ces Eaux Minerales artificielles ont mieux reüssi que les naturelles Ferrugineuses, l'estomac des malades en étant bien moins fatigué.

On me dira peut-être que tout ce que j'expose des vertus de mon Sucre de Mars au dessus de celles des autres préparations d'écrites dans les Chimistes, est fort inu-

tile puis que je n'en donne pas la composition, mais je prie le Public de faire reflexion qu'une pareille d'écouverte étant le fruit d'un travail immense, il ne seroit pas de la justice que je la rendisse commune, joignés à cela que comme l'excellence de ce Remede consiste fort dans la main de l'Artiste, & qu'il y en a tres-peu d'exacts; peut-être en voulant donner un Remede tres-salutaire je donerois occasion à la debite de quelque Sel extremement different du mien. Et enfin quoi de plus inutile au malade que de connoître un Remede, lors qu'il est seur de le trouver fidelement préparé & qu'il peut compter, pour la maniere d'en user & de le placer, sur les lumières de quantité de Medecins tres-éclairés, dont le nombre ne peut qu'augmenter en France par les précautions & les soins que veut bien se donner pour cela Monsieur le Premier Medecin.

On trouvera toujours de mon Sucre de Mars chès tous ceux qui distribuent mes autres Remedes. Il se vend par Paquets de demi-once poids de Marc, à raison d'un Ecu le Paquet.

Tous mes Remedes sont cachettez de mon Cachet dans des paquets imprimés comme cy-dessous.

